

de realizarse la entrevista), D. Benito MARTÍNEZ ALCARAZ y D. Bernabé NAVARRO SÁNCHEZ.

En Ontur es constatable una temprana y muy amplia implantación del movimiento obrero, muy por encima de la registrada en otras localidades de la provincia de Albacete.¹² Es un hecho que siempre que ha habido elecciones libres en Ontur, éstas han dado el triunfo a la izquierda. Ello tiene una implicación histórica, ya que la localidad de Ontur fue, junto con Albatana, el último reducto del feudalismo en la provincia de Albacete. De hecho, fue finca de un marqués hasta 1871, en que fue comprada por un total de 300.000 pesetas, que se pagaron en monedas de oro y plata, según consta en el acuerdo, habiendo sido realizado el pago a lo largo de doce años, esto es, hasta 1883. El último propietario de dicha finca fue el marqués de Bofarull, que murió soltero y sin hijos, siendo su heredera la Condesa de Sástago, que no quiso firmar la escritura, pues decía que el precio convenido era muy bajo, no firmando por ello la escritura de compraventa hasta 1891, en que fue convencida de ello, aunque las tierras ya habían sido completamente pagadas en 1883.

Durante el siglo XIX tuvo lugar en Ontur una fuerte implantación del Partido Liberal, pues era el único medio de luchar contra el sistema feudal existente «*de facto*». Ya en 1832 Albatana y Ontur habían mantenido un pleito con el marqués basado en la anulación por parte de las Cortes de Cádiz del sistema feudal, y en el que se solicitaba redimir el vínculo de ambas poblaciones con el marqués de Bofarull. Se demostró que el marqués no poseía las tierras en virtud de privilegio real alguno, sino por la compra que hizo a la familia Sánchez-Mazuelo, de Corral de Almaguer (Toledo). Sin embargo, la reina Isabel II falló en contra del pleito presentado por Albatana y Ontur.

¹² Según BAUTISTA VILAR y EGEA BRUNO en el curso del periodo 1902-1923 el movimiento obrero en la provincia de Albacete conoció una notable expansión organizativa. La media del índice de afiliación en la provincia fue muy baja, de un 0,86 % respecto al total de la población. Sin embargo, esta cifra ofrecía importantes fluctuaciones según la localidad, entre las que cabe destacar por encima de todas Ontur, con un significativo 13'78% de afiliación, seguido, aunque muy de lejos, por Alpera -5'10%-, Fuente-Álamo -3'56%-, Albacete -3,43%-, Villalgordo del Júcar -2'75%-, Hellín, -2,12%-, Caudete -1,44%- y Almansa, 0'67%. De los 2.522 trabajadores organizados, el 43'46 por ciento correspondía a la capital albaceteña, seguida de Ontur con un 17'49%.

BAUTISTA VILAR, Juan y EGEA BRUNO, Pedro: "Movimiento obrero en Albacete durante la crisis y la restauración (1902-1923)", en *I CONGRESO DE HISTORIA DE ALBACETE: Vol. IV. Edad Contemporánea*; Ed. Instituto de Estudios Albacetenses de la Exema. Diputación Provincial- CSIC Confederación española de Centros de Estudios Locales; Albacete, 1984; pág. 81.